
生活中，人们经常更换手机、电

脑、家电等电器电子产品。随着平

台经济日益兴起，电器回收开启了

“智能化时代”，除了二手交易平台，

各大电商也纷纷开放了旧家电回收

入口。不过，这些回收渠道在方便

消费者的同时，也带来了一些意想

不到的新问题。

目前，手机、电脑等回收已经形

成了较为规模化的产业链，然而压

价回收、旧机翻新、个人信息泄露等

问题也屡屡出现。陕西西安市的韩

先生反映，他在某网上平台出售旧

手机，一开始测评价格是 800 多元，

然而当平台收到手机后，以手机存

在各种瑕疵为由，最后回收价仅为

70 元。“我想退回手机，却还要支付

60 多元的往返运费。”韩先生说。

手机、电脑上往往储存着许多

个人信息，稍有不慎，容易在回收过

程中泄露。人民网“领导留言板”网

友王月反映，自己在某知名电商平

台通过“以旧换新”购买手机，当时

寄出旧机时未退出个人账号，10 多

天后发现自己的账号被盗刷了 600
余元，至今未追回。“我联系了平台

客服，他们提出只能补贴一些优惠

券，对于个人信息泄露造成的损失

一直含糊其词。”王月说。

在日常生活中，人们有时能看

到骑着三轮车、吆喝着“回收各类家

电”、穿行在城市各个角落的废品回

收者。他们身后往往是一个小型的

废品回收站，回收废旧家电后再转

卖给拆解处理厂。不过，这种方式

显现出一些问题，有读者反映，一些

废品回收站违规堆放、拆解旧家电

造成环境污染和消防安全隐患。

有电器拆解厂工作人员说，废

旧 电 器 在 拆 解 过 程 中 存 在 一 定 风

险，会产生一部分危险废弃物，比如

电视机里的荧光粉含汞、锥玻璃含

铅，老旧电冰箱的氟利昂可能会泄

漏等。处理这些废弃物必须按照固

体废物污染环境防治法里危险废物

转移处置的要求进行。

读者、网友呼吁，应建立专业、

高 效 、环 保 的 废 弃 电 器 回 收 体 系 。

北京市读者李浩龙建议，各地应该

畅 通 废 弃 电 器 回 收 渠 道 供 公 众 查

询。“旧电器不等于废电器，应该加

强回收渠道管理，便利市民报废家

电，加强回收利用，建立绿色循环。”

李浩龙说。

中国人民大学法学院教授刘俊

海表示，应要求废弃电器电子产品

回收经营者建立台账，实施信息化

管理，记录废弃电器电子产品在收

集、运输、贮存、处置等环节的运转

流程及对应状态，有效打击私拆电

器、二手翻新等问题，更好地保护消

费者权益。

同时，各地纷纷出台细则，进一

步规范废弃电器电子产品的回收。

为解决回收中出现的个人信息泄露

问题，北京市《废弃电器电子产品回

收规范》公开征求意见，其中要求回

收废旧手机、电脑等涉及个人隐私

的电子产品时，回收经营者应当面

清理用户个人信息，维护客户隐私

权，且不得向第三方透露客户相关

信息。

（来晨曦参与采写）

旧电器旧电器——

建立环保的回收体系
本报记者 向子丰
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健全废旧家电家具等再生资源回收体系对于提

高家电家具以旧换新便利性，畅通更新消费循环具

有重要作用。但现实生活中，如何处理旧家具、旧家

电、旧衣物等，让不少人有些犯难。怎样打通二手闲置

物品回收堵点，畅通资源回收利用渠道？请看记者的

采访报道。

——编 者
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前不久，黄先生因搬家，淘汰了一件旧沙发，可处理这件

沙发让他犯了愁。“这七成新的沙发扔了可惜，但也没人要。”

黄先生说，“还不能随便乱扔。这样的大件物品，小区物业没

法处理。”无奈之下，黄先生花费 500 元，请人当作大件垃圾运

走了。

随着生活水平不断提高，城市居民每年都会因为搬迁、置

换等淘汰大量废旧家具。这些家具中，只有一小部分被回收，

比如金属家具、高档实木家具等，其余废旧家具则鲜有人问

津。黄先生的经历，实际上相当普遍。

因找不到回收渠道，处理废旧家具的方式也“五花八门”：

有的夜里将废旧家具偷偷扔在楼下，有的将废旧家具放在楼

梯间，有的将废旧家具拆分后分批扔掉，还有的将废旧家具拉

到野外丢弃。

对此，有专家表示，垃圾只是放错地方的资源，废旧家具

中包含多种材料，如木材、金属、纤维等。中山大学环境科学

与工程学院教授陈绍晴说，从产业发展角度看，废旧家具回收

涉及收集、拆解、加工等环节，叠加再利用再回收的资源配置，

建立回收产业链将有助于绿色经济发展。

然而，在现实中，由于企业间的回收合作模式和上下游产

业链还未完全建立，加之废旧家具的材料复杂性和处理难度

较高，以及许多城市的家具拆解中心普遍存在地理位置偏、运

转距离长、能耗大、回报周期长等情况，导致废旧家具处置成

本超过回收收益，回收废旧家具的经济价值和环境效益较低。

“我有一个旧床垫要处理，给很多回收广告打了电话，都

不要。有一家专门回收床垫的工作人员回复说，超过 5 个床

垫，他们才上门回收。”北京市读者李女士无奈地说。对此，长

期从事废品回收工作的李师傅说：“一个旧床垫，我要拆一上

午才能把里面的弹簧拆出来。这些弹簧也就卖 20 块钱，还不

如我多收点报纸呢。”

据了解，家具回收一般分为两种处理方式：进入二手市场

和拆解回收。但是，因为家具普遍体积较大、运输困难，且随

着人们生活水平提高，消费者对二手家具热情不高，导致大部

分家具最终被拆解回收。“我们拆解主要是取里面的金属和木

材，其余的塑料、棉布等基本都当垃圾清理掉。”一名业内人士

说，“这就要考虑工时费、运输费、搬运费、场地费等成本，所以

我们的整件家具回收价格一般比较低。”

“应积极探索在居民端和企业端建立回收激励机制，解决

回收成本过高的问题。比如，可以根据回收量和处置效率给

家具回收企业提供适当减税优惠，辅以技术自主研发和生产

价值转化的补贴，培育出一批有竞争力的标杆企业。”陈绍晴

说，“还可以建立碳核算、认证和交易机制，推动企业和社区联

动，提升回收率。”

我国高度重视废旧物资循环利用体系建设。 2022 年 1
月，国家发展改革委等部门《关于加快废旧物资循环利用体

系建设的指导意见》提出，因地制宜规划建设废旧家具等大

件垃圾规范回收处理站点；有条件的地区可建设集中规范

的车辆、家电、手机、家具、服装等二手商品交易市场和交易

专区等。

在不少地方，由有关部门牵头，积极探索建立了家具回收

处理的链条。比如，江苏苏州全市目前有 103 个大件垃圾收

运服务单位，投入使用 45 个大件垃圾处置点。广东佛山市城

管部门上线小程序，市民可以进行线上预约清运。

专家表示，废旧家具回收在我国尤其是城市地区有广阔

的商业前景，潜在的经济效益和环境效益很高。“建议各地探

索废旧家具的低碳分类和精准分拣模式，化回收痛点为产业

机遇，化‘固废负担’为‘减碳法宝’。”陈绍晴说。

旧家具旧家具——

化“固废负担”

为“减碳法宝”
本报记者 赵 兵

岁末扫除，很多家庭都会整理出一

些不常穿的旧衣服。如今，旧衣回收渠

道很多，不少小区设有回收箱；在网上还

有很多“上门回收旧衣”的信息。

散布在社区的旧衣回收箱便利了居

民，但也出现一些问题。贵州六盘水市

一名网友在人民网“领导留言板”留言反

映，小区内一个旧衣回收箱垃圾成堆，夏

天时散发异味，严重影响居住环境。内

蒙古呼和浩特市刘先生也反映，小区内

几乎每栋楼下都有旧衣回收箱，有的破

旧不堪，旧衣服掉出来都没人收拾。

一位业内人士透露，免费回收旧衣，

毛利润率能达到 50%；按每公斤几毛钱

回收，毛利润率也在 30%左右。利润高、

门槛低，吸引了不少人进入行业。

据了解，不少慈善组织都在开展旧

衣物回收募捐项目。不过，有些人却打

着“慈善”的名义从中谋取利益。浙江嘉

兴市的刘先生去年 10 月在人民网“领导

留言板”留言说，看到小区有旧衣回收

箱，但这个公益项目已经结束了，回收箱

怎么还在运行？当地政府调查后把箱子

拆除了。刘先生说：“回收旧衣让资源再

利用是件好事，但一定要规范。”

2022 年 3 月，民政部发出提示，个别

社会组织、企业、个人等在不具有公开募

捐资格的情况下，打着“慈善”“公益”等

名义开展废旧衣物回收活动，违反了慈

善法的规定，影响了慈善事业的形象。

北京朝阳区读者李女士表示，她联系过

一个上门收旧衣的工作人员，对方称他

们属于中华慈善总会的公益项目，回收

过程完成后，还会发放电子荣誉证书。

但中华慈善总会工作人员赵女士告诉记

者，回收旧衣项目已经停止了。

安徽亳州市的王先生从网上查到山

东滕州市一家旧衣回收厂可以带新人入

行，便与他们签订了合作协议，并交了保

证金，工厂承诺只要供 10 吨货就可全款

返 还 保 证 金 。 结 果 ，他 发 现 协 议 里 有

“坑”，“没有明确的回收标准。如果他说

我收的衣服不合格，但我却已经耗费人

力物力运过去了，就只能自认倒霉”。最

后他也没拿回保证金。

有业内人士透露，完好无损的旧衣

会在整理好后售卖，质量较差的作为再

生纤维制成农业大棚保温棉或工地的毛

毡等。近两年，随着旧衣物回收市场迅

速发展，旧衣物的回收价格也出现下跌。

行 业 利 润 降 低 ，回 收 端 也 显 现 问

题。有的平台回收旧衣如提现每公斤

0.6 元，如换取环保豆则每公斤等价 0.7
元 。 河 南 郑 州 市 一 名 网 友 2023 年 11
月 在 人 民 网“ 领 导 留 言 板 ”留 言 ，她 送

旧 衣 到 一 家 旧 衣 回 收 机 构 ，以 前 都 换

到 了 商 品 ，最 近 系 统 升 级 后 换 购 难 度

增加了很多。

目前，很多小区的旧衣回收箱由城

管部门委托第三方运营。2022 年 3 月，

多部门发布的《关于加快推进废旧纺织

品循环利用的实施意见》中提出“打通回

收箱进社区、进机关、进商场、进校园的

壁垒，提高回收箱体覆盖率，鼓励引导回

收 企 业 向 三 、四 线 及 以 下 城 市 下 沉 布

局”。业内人士认为，旧衣回收只要规范

经营，仍有较大发展空间。

旧衣物旧衣物——

让回收市场规范发展
本报记者 孙立极

1 月 15 日，人民日报“读者来信”版刊登《挖沟取土

损害路基》，报道了安徽宿州市砀山县官庄坝镇因为修水

利设施挖土较深，导致路基、农田边缘等土壤变薄。来信

见报后，当地有关部门高度重视。当天，官庄坝镇党委组

织相关部门人员现场办公，并制定修复方案。按照方案，

施工人员迅速进场，18 名工作人员动用 3 台挖掘机，经过

4 天紧张施工，已将受损路段全部修复（见下图）。

同时，当地有关部门针对类似问题举一反三，对全镇

进行了排查，排除安全隐患 3 处。截至目前，3 处隐患均

已修复完成。周边村民们看到路基修好、问题解决，纷纷

点赞。

安徽宿州市 张世俊

安徽宿州——

受损路段修复完成

近段时间，夜间行车时对向车道总能遇见比普通车灯

更白、更刺眼的高亮车灯，这明显是经过改装的。这种改装

灯对行车视野造成干扰，使司机无法判断路况，严重威胁道

路行车安全和乘客人身安全。尤其是货车和挂车等大型车

辆，由于车厢位置高，其改装后的车灯对轿车来说相当于直

射灯，影响行车视线。一些电动车也存在明显违规改装车

灯的问题，有的亮度甚至超过了汽车。

建议有关部门针对客车、货车、轿车、电动车等车辆违

规改装车灯的问题加强管控及查处力度，保障正常车辆的

行车安全，维护行车秩序。同时，大力宣传道路交通安全法

律法规，说清夜间驾驶机动车违规使用灯光、非法改装灯具

的危害，倡导规范使用机动车灯光，安全、文明出行。

广西南宁市 黄盈予

违规改装车灯需重视

如今，机动车配置越来越好，许多车上都配备了大屏

幕，不仅可以用于操作车辆，有的还可以观看视频。我乘坐

网约车时，看到司机在开车过程中刷短视频、追剧，这给道

路交通安全和乘客人身安全带来极大隐患。

开车时使用手机已有相关处罚规定。建议有关部门出

台技术标准，从技术上防止司机在行车过程中观看与安

全驾驶无关的视频。可以出台相关规范，由有关部门予以

监督实施。还可督促汽车企业安装保护系统，将规定落实

到位，从源头上保障行车安全。

北京市 李 生

司机开车看视频应禁止
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□到 2025 年，废旧物资循环利用
政策体系进一步完善，资源循环利用
水平进一步提升。

□ 废 旧 物 资 回 收 网 络 体 系 基
本 建 立，建 成 绿 色 分 拣 中 心 1000 个
以上。

□废钢铁、废铜、废铝、废铅、废
锌、废纸、废塑料、废橡胶、废玻璃等 9
种主要再生资源循环利用量达到 4.5
亿吨。

□60 个左右大中城市率先建成
基本完善的废旧物资循环利用体系。

——摘自《关于加快废旧物资循
环利用体系建设的指导意见》
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随着旅游出行方式的不断拓展，房车占比持续增加，但由

于目前缺乏对房车管理的规范性文件和处罚措施，关于房车

乱停放、乱排放的举报投诉呈现增长趋势，乱象较为突出。当

前许多地方已经建成房车营地，但由于区位优势不突出、配套

设施不健全、车主不愿意承担停车费用等因素，房车营地利用

效率低。

房车作为新兴产业，其发展潜力和市场前景广阔。建议

进一步修订和完善房车管理规范和认定标准，提高产品质量

和安全性。同时，各地应积极研究，合理布局、建设更多房车

营地、帐篷营地，健全功能设施。城管、交通等部门也应出台

管理办法和处罚措施，加强对房车的规范管理，杜绝乱停乱放

和随意排放等问题。

人民网“领导留言板”网友 王先生

健全完善房车管理规范

人 民 日 报 读 者 来 信 版 和

人民网“领导留言板”联合开

展 群 众 急 难 愁 盼 问 题 征 集 活

动，请读者提供线索，提出意

见建议。
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